

Presentación

Las reflexiones que sometemos a la consideración de nuestros lectores, giran esta vez, en torno a la problemática de la igualdad, el bienestar, la ética pública y las múltiples formas de ciudadanía, con la esperanza de que los temas tratados contribuyan a la profundización del análisis y a la proposición de soluciones adecuadas a los intrincados problemas por los que atraviesa la sociedad global en general y nuestra región iberoamericana en particular.

Analistas políticos, pensadores y estudiosos de las ciencias sociales y políticas sostienen que uno de los rasgos que caracterizan a la sociedad global es la internacionalización de los principios democráticos. En el caso de que dicha afirmación no sea acertada, si podemos afirmar que es deseable, ya que nos encontramos a la búsqueda de salidas viables para que "podamos vivir juntos".

Se abre esta edición con las preocupaciones en torno a la "Ética, Gobernabilidad y Estado de Derecho en América Latina (...)" de José V. Villalobos Antúnez quien, luego de un documentado análisis sostiene que es fundamental instituir reglas jurídicas de derecho público con el propósito de garantizar la preservación del hombre sobre la tierra en un ámbito democrático, teniendo como referente fundamental el fortalecimiento de la ética ciudadana.

Siguiendo con los temas de actualidad se incluyen las reflexiones de Nelly Arenas sobre la situación política nacional en el trabajo "Venezuela: ¿Del populismo rentista al populismo neoliberal" en una retrospectiva histórica, que se presenta luego de adelantar, algunas precisiones conceptuales sobre el populismo.

Continuando con las inquietudes por la problemática de la democracia y la igualdad con "Género y Ciudadanía: alusiones al caso venezolano", Lucrecia Morales García y Juan Carlos Morales Manzur afirman que, a pesar de que la Constitución Bolivariana de 1999 consagra la igualdad de género, la realidad contrasta con la norma constitucional, ya que la participación de la mujer en el proceso político, permanece, aún hoy, restringida, a pesar de los avances normativos.

En el mismo tenor de conocer y divulgar las prácticas democráticas que se están desarrollando actualmente se incluye el artículo de Nila Leal González "Experiencias novedosas en el ejercicio de la ciudadanía activa: las comunidades wayuu de Nazareth y Kusi" en el que se sostiene que las experiencias analizadas revelan una articulación que abre espacios al reconocimiento de la identidad wayuu la cual se expresa a través de una ciudadanía activa, caracterizada por la participación en diversas formas asociati-

vas cogestionarias. Se recomienda, finalmente, que se fortalezcan los canales institucionales para viabilizar la participación activa de las ciudadanías multiculturales emergentes.

En "Más allá de la personalización de la política: desalineamiento partidista y realineamiento ideológico en Venezuela" de José Guillermo García se plantea la importancia de rescatar para el análisis político los conceptos de izquierda y derecha, reconociéndoles nuevas significaciones que cobran sentido al calor de una crisis económica que ha generado el surgimiento de posiciones antagónicas y diferenciadas entre los actores relevantes del sistema y entre los propios ciudadanos, particularizadas por la práctica cotidiana de trazar por el sendero de la crisis.

La escalada tecnológica que hoy parece vertiginosamente indetenible amenaza el destino del planeta y sus habitantes. La concentración del capital, del poder y del bienestar, son rasgos del actual sistema que conllevan un inmenso potencial conflictivo frente a las demandas de los pobres y de los excluidos, por etnia, religión, género y otra infinitud de diferencias. Las tendencias hacia la conformación de un nuevo modelo político, el cual sea construido de acuerdo a los valores democráticos, señalan que, probablemente, el nuevo orden será muy distinto al de los últimos siglos. La democracia a la que aspiramos debe, por tanto, multiplicar los espacios en los cuales las relaciones de poder se encuentren abiertas a la deliberación, con vistas a la creación de las condiciones de un auténtico pluralismo.

Deliberando también sobre dichos aspectos, se incluye el trabajo "Democracia y Desarrollo Social" de Miriam Rincón de Maldonado, en el cual se analiza la polémica actual sobre los significados de este concepto polifacético, y se sostiene que la Democracia, hoy en día, debe procurar niveles aceptables de gobernabilidad, en el entendido que no basta, solamente, la realización de elecciones libres, participación ciudadana, equilibrio de poderes sino que deben afianzarse también altos niveles de satisfacción en las necesidades básicas de la ciudadanía, tales como educación, salud, empleo y bienestar.

A estas corrientes en el mundo real de la sociedad posmoderna corresponde un nuevo estilo de hacer política y el planteo de una perspectiva que se base en el reconocimiento de la multiplicidad, al debate sobre las tareas de la construcción de una comunidad democrática, se dedica este número de nuestra revista.

Edith Mabel Cuñarro Conde